

El libre albedrio

La libertad i la ciencia moderna

Asistimos hoy a una evolución trascendental en el estudio de las ciencias naturales. En el siglo pasado dominaba en ellos el método empírico de Línea, i contra él reaccionaron los materialistas filosóficos q., como Lamettrie, aspiraban a introducir un método filosófico en el estudio de los hechos. Cien años más tarde de su muerte, contra las atavísticas supersticiones de la teología i acentuado enojosamente en este siglo el predominio empírico en el estudio de las ciencias de las naturales. Desde hace quince años, Darwin ha llamado las atenciones del mundo científico al estudio de las leyes generales de la ~~naturaleza~~^{creación} i ha dado a las ciencias otros rumbo.

No basta la observación de las fuerzas de la naturaleza para completar las condiciones del conocimiento humano. Si esas fuerzas constituyen la ciencia, esta no puede completamente evolucionar sin el estudio filosófico de las leyes a q. ellas obedecen. Este estudio filosófico p. el q. quedó paralizado casi por esa especie de dictadura q. ejerció Leibniz, mediante su admirable sagacidad para comprender los fenómenos q. forman la materia de las biologías, explicando los metafísicos como obedientes, como Línea, a supersticiones cuestionables teológicas. Pero desde q. en 1859 publicó Darwin su libro sobre El origen de las Especies, desarrollando la teoría de la selección natural, pader las ramas q. completan la ciencia fundamental de la biología han cambiado de método.

La filosofía de una ciencia no es otra cosa q. el procedimiento q. emplea el espíritu humano para estudiar los hechos, comprendiéndolos i coordinándolos metódicamente en arreglo a las leyes q. los gobiernan; i donde q. estas leyes se estudien dentro de la naturaleza misma, i no fuera de ella, sometiéndolos todos sus datos empíricos a tales experimentales a un análisis positivo, escuchando sus metáfisicas i libres de creencias maravilladoras, subversivas o heréticas, la ciencia entra en su evolución completa, i sin dejar de ser experimental, pase a ser filosófica. Tal es el nuevo rumbo q. Darío ha dado a los

estudios de la Historia natural.

En Inglaterra i en Alemania todas las salas, despu-
s de padres han entrado en la misma senda, i solo quedan en
rebando la ciencia oficial de Francia. Ernesto Haeckel, profesor
de zoología en la Universidad de Friburgo, es el q. ha dado un
desarrollo mas vasto i comprensivo a la teoría Darwinia-
na en su Historia de la Creación de los Seres orga-
nizadas segun las leyes naturales, cuya traducción fran-
cesa de Ch. Letourneau acaba de publicarse en 1871.

Este libro, notable bajo muchos aspectos, se compone
de una serie de lecciones enf. destinadas a popularizar
la doctrina de Darwin, comprobando la ^{en su} aplicación
al estudio de todo la naturaleza. Leym Haeckel, esta
^{doctrina} ha establecido solidamente la idea de la unidad de
la naturaleza orgánica e inorgánica, pues gracias a la teo-
ría de la descendencia, se puede por primera vez fundar
la de la unidad de la naturaleza basada bien, para q.
los individuos de todas pueda explicar por causas
mecánicas los fenómenos complicados del mundo or-
gánico tan fácilmente como uno acto puro ca-
quiero. "Sabiendo ella, alcanzamos la importancia
común de q. todos los seres conocidos de la
naturaleza son igualmente animados, i de q. la
oposición establecida en otro tiempo entre el mun-
do de los seres vivos i el de los seres muertos
no existe. Que una piedra lanzada en el espacio cai-
ga al suelo segun determinadas leyes, q. un cristal
se forme, tales fenómenos pertenecen a la física meca-
nica, tanto como el crecimiento & desarrollo
de los plantas, como las malas aplicaciones o la acti-
vidad consciente de los animales, i como la sensibili-
dad & el entendimiento del hombre. Hablese tan-
blemos bien esta concepción unitaria de la natu-
raleza, tal es el mérito mas grande i mas general
de la doctrina feneralógica reproducida por Dar-
win."

Este admirable doctrina, q. con razon justicia

Haeckel considera como uno de los grandes conquisdos a
espiritu humano que culmina al lado de la teoría me-
toniana de la gravitación, por cuanto permite reducir
a una sola lei el conjunto de todos los fenómenos
gáricos de la naturaleza, tal como la teoría de Ke-
pler establece la lei de la perantez o de las atracciones mu-
tua como causa de los fenómenos del movimiento de
los planetas; esta doctrina, decimos,

La evolución intelectual de la humanidad depende lo mismo q. la evolución física de la ley evolutiva general. Goethe lo dijo: "La materia sin espíritu, el espíritu sin materia no sabrían ni existir ni abrazar." El antagonismo artificial, la falsa filosofía dualística i teórica del pasado habiendo entre el espíritu i el cuerpo, entre la fuerza vital material desaparecido durante del progreso de las ciencias naturales i sobre todo en presencia de los doctrinarios de las evoluciones.

En cuanto al origen del espíritu humano, elude luego más que él se desarrolle en cada individuo poco a poco en el cuerpo. Vemos q. en el recién nacido, esta alma no tiene ni la conciencia de su individualidad, ni un general anima idea clara, perfectamente neta. Alma i cuerpo a separan poco a poco, a medida que los fenómenos mentales estrechamente abren sobre los centros nerviosos y medio de los sentidos. Pero no se observa desarrollo en los padres esos movimientos del alma tan distintos de q. el hombre llega a ser susceptible por largos años de experiencia. En virtud de la estrecha conexión etiológica q. liga evolución individual a la del tipo, podemos deducir del desarrollo gradual del alma humana en cada individuo el desarrollo gradual del alma en el género humano entre i aun en todo el grupo de los vertebrados. Indiscutiblemente nació al cuerpo el espíritu del hombre, nacióido para manifestarse por esos lentos grados de evolución, por esos ^{diferenciaciones} gnos pasciales, ~~de distinción~~ i de perfección.

cuando esta idea se presenta como causa principal de la doctrina general q. es, nunca dejó de escandalizar a la mayoría pueste de los números, p. q. chocan con las opiniones mitológicas admitidas i las preocupaciones santiificadas por una duración milenaria. Sin embargo el almanaque debe tener un desarrollo histórico como todos los demás conocimientos orgánicos. La si coloq. comprendida, es decir, si coloq. experimental de los animales, nos muestra evidentemente q. aquel desarrollo debe ser considerado como un desarrollo gradual del alma de los vertebrados, como un

1 diferenciales

diversificación
lenta ~~desarrollo~~, una perspicacia de cierta, encaminada
después de millones de siglos a la victoria británica del ex-
pedito humano sobre todos sus antepasados animales.
Aqui, como en todo, el estudio de la evolución i la com-
paración de los fenómenos análogos son los únicos medios
de arribar al conocimiento de la verdad. Es preciso, como
lo hemos hecho estudiando la evolución corporal, com-
parar las funciones intelectuales mas infimas de los
animales a las mas subtils i sutiles, i compararlas
en seguida con las manifestaciones intelectuales mas
elementales del hombre. El resultado final de esta com-
paración es q. entre el alma animal mas elevada i
el grado mas humilde del alma humana no solamen-
te una débil diferencia cuantitativa i de ninguna
manera una diferencia cualitativa. En otros térmi-
nos esta diferencia no equivale a la distancia que
separa los grados extremos en el alma humana i en el
alma animal.

Para convencarse de la verdad de este importante resul-
tado, es necesario estudiar comparativamente la vida
intelectual de las razas salvajes i la de los mitos. Se
encuentran en el grado mas inferior de desarrollo intelec-
tual los Australianos, algunas tribus de los Papúas
polinesios, i en África los Bushmanos, los Hottentotes
i algunas tribus de negros. Entre estos pueblos el prin-
cipal carácter del hombre verdadero, el lenguaje, ha
quedado en el estado rudimentario, i por consiguiente en-
cede lo mismo con la inteligencia. Muchas de estas Rai-
bas salvajes no han perdido jamás palabras para de-
cir animal, planta, sonido, color ⁿⁱ pt expresar otras
ideas tan sencillas, mientras q. tienen expresio-
nes especiales pt designar cada animal, cada planta,
cada sonido, cada color. Son incapaces de la más
simple abstracción. Muchas de sus idíomas no
tienen otros números de más allá uno, dos
& tres. Ninguna tribu australiana pasa
del número cuatro. Muchas razas salvajes
no saben contar sino hasta diez o veinte, mien-
tras q. los pueblos intelectuales han aprendido a

Contar hasta cuarenta, i aun hasta sesenta. Algunos
de los más salvajes saídos del Asia meridional i de
Africa central no tienen una idea de los principios a-
dimientos de todo ciò q. acion humana, de la amistad
y familia, del matrimonio: nacen en propias i poseen su
mismo de vida separados mas a los propios de monos y
a los seres humanos civilizados. Pocas agresiones, q.
los pendenientes mucha p. c. civilizadas aguditas diríbanse
mas otras pertenecientes a razas inferiores han esca-
do completamente; i en efecto es necesarioamente impo-
sible hacer permanecer la civilización humana allí
de falta el suelo mismo, es decir, el perfeccionamiento
cerebral del hombre. Ninguna de esas bestias ha p-
dido seguirse por la civilización, cuya influencia
no hace mas q. apresuado su desaparición. Han
permanecido estacionarias en un grado de civiliza-
ción q. las eleva apenas sobre los monos, ^{q. son} q.
humanas suspiraciones han pasado desde hace millo-
de años.

Considerad por otra parte el alto grado de desarrollo
intelectual q. han alcanzado las velebras mon-
tas, sobre todo los pájaros i los mamíferos. Si segu-
y la clasificación zoológica en uso, dividimos todos
los actos cerebrales en tres grandes grupos denomi-
nados sensibilidad, voluntad, intelectividad, compre-
hension q. bajo esta relación, los primates de los pa-
jares i de los mamíferos igualan a los tipos huma-
nos inferiores, i aun los adelantan incomparable-
mente. Entre los animales superiores, la voluntad
es tan exigua, tan poca como entre los hom-
bres mejor temprados. En otros i otros estos viles
sociedades no es realmente libre, pues siempre
determinada por un encadenamiento de nocións
persistentes. Entre los animales superiores, los ga-
dos de la voluntad, de la exigua, de la pasión
son tan numerosos i variados como entre los ho-
mbres. La fidelidad i la devoción del perro, el am-
or maternal de la leona, el amor conjugual de los pa-

lomas i de los inseparables han pasado a la posteridad i pudieron ser
vistos de ejemplo a muchos hombres. Si se quisiere llamar
instintos a las virtudes de los animales, es preciso tambien
ditar el mismo nombre a las de los hombres. En
cuanto al pensamiento, a la inteligencia propia
mucha dicha, presenta en realidad el todo zoológico
mas difícil de estudiar comparativamente; sin embargo
que un estudio cuidadoso sobre todos de los animales
domésticos permite conducir con todo seguridad de
conciencia q. ~~entre~~^{f.} el animal à el hombre las proprie-
tades intelectuales están sujetas a las mismas le-
yes. En todos los ideas están injetadas en hechos de ex-
periencia i ponen en relieve la ligazón entre la
causa i el efecto. Siempre se ve al animal concluir
como el hombre por vías de inducción o deducción. Sin
duda bajo todos estos aspectos los animales impe-
raciones se aproximan mas al hombre q. a los ani-
males inferiores, pero se ligan a estos últimos por
una serie larga de grados intermedios.

El origen de los actos cerebrales i el desarrollo de estos
se explican por la herencia o genealogía i la adaptación.
La genealogía i la adaptación son hechos fisiológicos,
presentes de todos los seres orgánicos, q. determinan
en todas i en cada uno de ellos la propiedad de la de
la lucha por la vida, la cual es en hecho biológico.
En la lucha por la vida, la herencia o la adaptación
cambian siempre su acción i producen
inevitabilmente por medio de la selección na-
atural q. en todos partes i siempre favorecen
diferentes especies orgánicas i en ciertas otras
mucho por la diversidad de caracteres.

¿ Cómo explica la teoría genealógica el orí-
gen de las facultades intelectuales en los animales i sobre
todo las manifestaciones especiales de ^{las} facultades
q. se llaman instintos? Es preciso mirar los distintos
los hábitos intelectuales adquiridos por la adapta-
ción, heredados al tránsito de las generaciones i fijados
por la herencia. Los instintos no difieren de los demás
hábitos q. en virtud de la herencia tienen tales rela-

la herencia fijada, determinar nuevas funciones i amar nuevo fusos orgánicos. Aquí como en todo la acción i el órgano de influencia se impone una sola.

Las facultades intelectuales del hombre resultan la herencia i prueban una adaptación del cerebro. Posterior general, tales es que los individuos orgánicos se diferencian tanto de los otros en el curso de su vida, por el hecho de la adaptación a las diversas condiciones de existencia, bien fijo o cambiante, los individuos de una raza i misma especie permanecen siempre muy análogos entre si. Además de esta adaptación universal, hay otras acumuladas o acumulativas la cual se combinan las modificaciones debidas a la impresión persistente de las condiciones exteriores, como la alimentación, el clima, etc. que producen el hábito o la costumbre de ciertas condiciones de vida que dan las resueltas de las reacciones del organismo sobre el medio ambiente.

Las facultades adquiridas por la adaptación heredada i las variaciones se fijan por la acción persistente de la herencia prueban la ley de la herencia fija o condicionada, las propiedades adquiridas por un organismo durante su vida individual se transmitten con tanta mayor seguridad, cuanto que este organismo haya vivido más largo y permanecido a la acción de las causas más fijas; otra parte estas propiedades son tanto más seguras de heredarse al punto de lo serían de ser transmitidas directamente, cuanto que estas mismas hayan sufrido i influido por más largo tiempo.

Los ejemplos de la acción de estas leyes son numerosos.

La actividad de la voluntad, esto es, de actos del hábito, ejercicio, del uso i del no uso de los órganos de los animales como toda otra actividad súperior animal, desempeñada por los fenómenos materiales q. se realizan en el seno del nervio nervioso central, por los movimientos propios de materia albunirosa q. constituye las células ganglionares i las fibras nerviosas q. éstas están adheridas.

Entre los animales superiores, la voluntad i también

las demás actividades individuales no se diferencian bajo este aspecto de las mismas facultades de los hombres. No es cuantitativamente, más no cualitativamente. En el animal como en el hombre, la voluntad no es jamás libre. Bajo el punto de vista de la Historia natural, el dogma tan generalizado del libre albedrio es absolutamente insostenible. Los fisiólogos que examinan con arreglo a los métodos de la Historia natural los fenómenos de la actividad voluntaria del hombre i de los animales llegan necesariamente a la conclusión de la voluntad propiamente dicha no es libre jamás, si no determinada pro-
fundamente estímulos e impresiones. Estos influjos son en gran parte ideas adquiridas, impresionadas, heredadas, i pueden referirse a las más o a las dos principales fisiológicas. Que cada uno examine seriamente su propia voluntad en acción, pero emancipándose de la impresión tradicional del libre albedrio, i verá que todos los actos de la voluntad libre en apariencia se producen por ideas preexistentes, y tienen su raíz en otras ideas heredadas o adquiridas, pero que en último análisis son determinadas también por las leyes de la adaptación a la finalidad o a la función. Otra punto puede decirse de la actividad voluntaria de todos los animales. Puesto que no depende únicamente el género de vida de los animales i los caracteres de vida mitos decididos en este género de vida por las condiciones estímulos, pues corresponde al instante de todo otro modo de ver si imposible. Si preciso también calcular entre los fenómenos materiales de la función acumulada una multiplicación de actos de la voluntad q. resultan de los cambios de las condiciones q. es un nuevo uno o más actos modificante, con actos considerados bajo el nombre de ejercicios, bálistas &c.

Los instintos de los animales difieren pues cuantitativamente i no cualitativamente de los propios de los humanos, i, como estas, provienen de la per-

pección gradual de los órganos intelectuales, de los centros nerviosos, por la acción combinada de la herencia & del adaptación. Se sabe q. los instintos son hereditarios, pero puede lo mismo con las naciones experimentales, con las nuevas adaptaciones intelectuales. Conocemos ahora una serie de hechos de este género de adaptación q. d. pruebe haberse transmitido al perro de una raza de perros de generaciones, al fin de creceras poseer instintos propios; sin embargo han sido simplemente adquiridos, los antepasados de los animales q. los poseían. Gracias a la herencia, la enseñanza ha creado instintos. Las características del perro de caza, del perro pastor, estos instintos innatos aparecen en estos animales, son como los instintos naturales de los animales salvajes, el simple resultado de la adaptación efectuada en los abuelos. Se puede comparar a los perros q. tienen las mismas notiones propias del hombre, q. originalmente han sido perfectamente adquiridas a posteriori por la experiencia & sensibilidad de nuestros antepasados.

Hacéndole en su Historia de la Creación de los seres organizados
según las leyes naturales, no admite la antigua doc-
trina de un mundo creado segün cierto áadar moral,
segün el cual todos los seres son formados se-
gún cierto designio superior i en consonidad
al objeto a f. estaban destinados. "Examinad de
cerca, dice, la vida general i las relaciones recipi-
cas de los plantas i de los animales, sin exceptuar
al hombre; en todos puestos i siempre encontra-
reis todo lo contrario de aquella teoría; i pacifi-
cación f. se dice preparada a los criaturas por la
bondad de su criador; por todos puestos verás una
guerra encendiada e implacable de todos contra
todos. En cualquiera situación de la naturaleza,
a donde llevas tus ojos miradas no encontrarás
una paz, i dicha cantada por los pastores; i ~~en~~ po-
dés puestos bellacos por el contrario la guerra,
el esfuerzo por exterminar al vecino, el antagonis-
mo inmediato. Pasión i egoísmo, tales son los re-
doctos de la vida, tangase o no conciencia de ello.
El conocido dicho poeta - "La naturaleza es per-
fecta en donde que es q. el nombre no intrude en
sus poemas," este dicho no carece de belleza po-
derosamente no es verdadero. Al contrario ba-
jo este aspecto el nombre no se diferencia en nada
del resto del mundo animal."

Mas adelante, expuniendo los dictámenes de Wi-
niarri, i explicando la lei q. se denominó compe-
tencia p. la subsistencia de las necesidades de la vida,
de la vida, agrega lo siguiente: "Esta gran com-
petencia p. la subsistencia de las necesidades de la vida
existe por todos puestos i siempre, tanto entre los
hombres como entre los animales i las plantas, en-
tre las cuales a primera vista no parece menor ei-
dente. Vélo en campo de trigo extensamente semba-
do: sobre infinitos pisos nacientes q. se presentan
en un pequeño espacio, sobre mil grizas, tales sub-
sistirán una perezosísima past. Mas competencia

por la superficie de su me necesidad cada planta para elevar
sus raíces, competencia por la luz del sol, competencia
por la humedad. Lo mismo se ve en cada especie animal
a todos los individuos luchando juntos por procurarse
los medios de subsistir un indispensables, las condicio-
nes de la existencia en el más alto sentido de la pa-
labra. Estas condiciones son igualmente indispensa-
bles a todos, pero ellos solo son el patrimonio de
un pequeño número. Todos son humanos, pero no
pueden ser elegidos. Esta similitud es en muchos q. tiene
un carácter de permanencia aboluta. Una simple vis-
ión de cerca a la naturaleza muestra hasta para
comprobar esta competencia en todos partes, entre
todas las ramas de la actividad humana. Así cuando en
las condiciones esenciales de la lucha están determina-
mados por lo tanto una ventaja de los trabajadores.
Allí también, como en todos partes, la similitud
se convierte en la ventaja de la industria, del
trabajo, q. es el objeto de la concurrencia, chien-
sos magnos es la similitud o la concurrencia,
mas se multiplican las migajas y los desechos
y otros relativos al finness de trabajos en ex-
ceso, si mas se persigue con los trabajadores?

paj. 211 Explicando las actividades físicas lógicas de la hereda-
ción i de la adaptación, dice - "Cuan importantes
son tales estos circunstancias, cuan pálidas son
la influencia amigable u hostil de los organismos
vecinos, de los parásitos, & sobre cada animal, so-
bre cada planta: todo es tan natural, q. sería
superfluo citar otros ejemplos. La modifica-
ción morfológica, la transformación q. se ob-
tiene de estos causas, no son jamás lo ^{consecuencias} de
una mediatura de la influencia exterior;
es preciso referirnos a la actividad cura-
pundiante del organismo, a su actividad
esplástica q. se llama hábito, ejercicio,
no a no no de los organismos. Se observa
que individualmente estos viles miedos me-

mas de los pioneros, depende por otra parte
del hábito de considerar las cosas por su lado
lado, & en seguida d. J. se tiene una idea ab-
solublemente falsa de la naturaleza & de
la influencia de las actividades voluntarias
de los animales — La actividad de los voluntari-
ados, esta sujeta de ser del hábito, del ejercicio,
del uso & del no uso de los órganos de los ani-
males es, como cada otra actividad signifi-
ca animal, determinada por los permisos
y restricciones que se realizan en el seno del siste-
ma nervioso o ~~perusal~~ central, por los
movimientos propios de la materia
aluminífera que tanto prege las celdillas
ganglionares & los trilobos nerviosos que
se les adhieren. Entre los animales
superiores, la voluntad & suscitada en todos
los demás actividades intellectuales no
se diferencia bajo este aspecto de las más
más fáculas en los humanos si no cuan-
tificativamente, mas no cualitativam-
ente. En el animal como en el hombre, la
voluntad no es jamás libre. Bajo el pun-
to de vista de la biología natural, el
dogma tan generalizado del libre albedio
es absolutamente insostenible. Todo fisi-
ología que examine con arreglo a las metas
de la biología natural los permisos de la
actividad voluntaria del hombre & de los
animales, llegará necesariamente a la con-
cisión de que la voluntad propia no es libre
jamas, si no determinada
por influencias estímulos e inhibidores.
Estas influencias son en gran parte ideas ad-
quiridas sea por adaptación, sea por herencia,
& pueden referirse a una o a las dos prin-
cipes fisiológicas. Que cada uno examine

seriamente su propia voluntad en accion, pero en un espíritu de la preoccupation pas-
dional del libro abedizo, i resigilado todo acto
de la voluntad libro en apariencia impiden-
cida por ideas precedentes, q. tienen su
origen en otras ideas heredadas o adquiridas,
pero q. en sí mismas arrastran su determina-
ción. También por las leyes de la adaptacion
a de la heredación. Otro punto pride de cierre
de la actividad voluntaria de todos los anima-
les. Basta examinar seriamente el finero
de vida de los animales & los cambios inter-
nados en este finero de vida por las con-
diciones especiales para concurse al
mismo q. puden o no manener de ser o im-
posible. Es preciso también considerar
los permanentes materiales de la heredación
acumulando mas variaciones de actos de
voluntad q. resultan de los cambios de
la nutrición i ejercer a su puesto una
acción multiplicadora, es decir causan-
dos luego el numero de ejercicios, de tra-
bajo & ?

paj. 225. "La heredación es la fuerza formadora, centripeta o internativa,
que arrastra en manzana las formas orgánicas en el límite de sus es-
pecies, en tanto que la descendencia se parece siempre a su ascendien-
tes, en producir generaciones siempre esculpidas en las mismas
efigies. La adaptación al contrario hace contra pero ala desen-
cruz es la fuerza formadora centrifugu o externa; y tiende per-
petuamente a transformar las formas orgánicas bajo la
presión de las ^{influencias} exteriores, a sacar nuevas formas
de las formas preexistentes, a alterar absolutamente la
contaminación y la inmutabilidad de la especie. Ley de la
preponderancia en la lucha entre ala herencia y ala adap-
tación, la forma específica persiste o se transforma en
una especie nueva. El grado de ejemplos o de variabilidad
de los diversos especies animales y vegetales es simple-
mente el resultado de la preponderancia momentánea
de ejesida por una de otras dos fuerzas formado-
ras, de estas dos primarias físicas ligadas sobre una
antagonista.

paj. 239 - Leyes de división del trabajo y del progreso. 243